

定年を迎える教授の 特別寄稿

昭和大学での12年間



加藤 裕久

薬学部 臨床薬学講座
医薬情報解析学部門

1977年昭和52年に
昭和大学薬学部を卒業し、
東京通信病院 国立埼玉病
院、国立病院医療センター
(現国立国際医療研究セン
ター病院、国立療養所西
群馬病院(現渋川医療セン
ター)、そして国立がんセ
ンター中央病院(現国立が
ん研究センター中央病院)
で勤務し、31年間の病院薬
剤師生活を送りました。

退任にあたり



佐々木 忠徳

薬学部 病院薬剤学講座

昭和大学藤が丘病院薬局
に入職してから数えて41年、
2020年令和2年3月
をもちまして定年退職とな
りました。1994年(平成
6年)に薬学部へ異動となり
基礎研究に従事する一方で、
臨床系薬学部の構築に関わ
ることに約7年間薬学
部に在籍しました。その間、
山元俊憲前薬学部長の指導
で2号館の耐震工事を経て
4講座が新たに加わり臨床
系薬学部が創生され改組す
るといふ機会も経験させて
いただきました。その他、
工藤一郎元薬学部長のリー
ダーシップにより薬学教育
ワークショップが開催され
るようになり、これを基に
薬学教育6年制へと移行す
る激動の時期に、昭和大学
を一旦退職し亀田総合病院
に移りました。2015年(平成
27年)4
月に13年近く勤めた亀田総
合病院での勤務を終え、現
職復帰しました。最も重要

定年退職に際して



大幡 久之

富士吉田教育部

部科学省が公募した、「課
題解決型高度医療人材養成
プログラム」に応募し採択さ
れた「工学と地域で育てるホ
ームケア・マシスト」患者
と家族の思いを支え、在宅
チーム医療を実践できる薬
剤師養成プログラム」の運
営に学部の特を越えて取り
組むことができた。さら
ら、厚生労働科学特別研
究事業として「注射用抗がん
剤等の適正使用と残液の取
扱いに関するガイドライン
作成のための研究」により、
安全性と医療経済性の両面
からわが国のがん治療にお
ける適切性に少なからず貢
献できました。

昭和大学を定年退職する
に当たり、これまで多くの
皆さまにご指導いただきま
したこと心より感謝申し上
げました。最後に紙面をお借
りして、医薬情報解析学部
門の運営に献身的に貢献く
ださった小林先生、半田
智子先生、山本仁美先生に
厚く御礼申し上げます。昭
和大学の更なる発展を心よ
りお祈り申し上げます。

1973年(昭和48年)に
昭和大学薬学部に入學し、
現在の職場である昭和大学
富士吉田校舎での学びが始
まりました。以来、47年間
の長きにわたり昭和大学に
学び、微力ながら研究・教
育に携わることができまし
たことを大変嬉しく思いま
す。

これも恩師である薬学部
薬理学教室の(故)山田重男
教授、百瀬和享教授をはじめ
め、多くの諸先輩、同僚、
後輩に恵まれたためであり、
ご指導とご厚情に心より感
謝申し上げます。
1977年(昭和52年)、
卒業と同時に卒業研究をさ
す。

2004年(平成16年)、
百瀬教授の退職に伴って本
田一男教授が着任された際
に、それまでの研究を継
続しつつ、より臨床に直結
した研究にも関わらせてい
ただき、38年間の薬学部で
の教育・研究を締めくくる
ことができたと感じていま
す。

2015年(平成27年)年
4月から本年までの5年間
は、富士吉田教育部の教育
に携わる機会をいただき、
改めて医療人としての第一
歩を踏み出すための4学部
が連携した学部連携教育の
重要性を考える機会となり
ました。

な任務は薬学教育が6年制
導入後10年経過に伴い新コ
アカリキュラムに準拠した
実務実習のプログラムの作
成することでした。同年7
月にはほぼ完成させ、その
年度の2月には薬学4年生
の実務実習1をスタートさ
せ、5年生の実務実習2へ
と繋ぎました。さらに本年
度からは高山病院を活用し
た精神医療実習が加わり、
学部連携実習を合わせて18
週の実習へと発展しました。
名実共に日本一の実務実習
の完成であると思います。
卒後研修制度作成では、昭
和大学の強みを活かした薬劑
師教育のレジデント教育の
充実化を図りました。201

9年(平成31年)4月から臨
床研修薬劑師(旧レジデント
制度)を2年制として新たに
スタートすることができま
した。薬機法改正において
医療における薬劑師に役割
が明確化されましたが、社
会から地域医療への貢献や
患者の健康管理への介入が
実践されています。これらを
実践する上でこの臨床研修
薬劑師プログラムを修了し
た薬劑師が院内にとどまら
ず地域社会に大きく貢献し
てくれると確信しています。
今後は4月以降特任教授
として微力ながら昭和大学
に貢献できるよう継続して
頑張りますので、よろしく
お願い致します。

医療人教育の原点である
富士吉田で学び、薬学部教
員として昭和大学に育てら
れ、四十余年後に再び富士
吉田教育部での教育に携わ
れたことはこの上ない幸せ
であり、心より感謝申し上
げる次第です。
最後は昭和大学のますま
すの差展をお祈り申しあ
げます。

マダガスカル口唇口蓋裂医療協力団報告会を開催 現地で19件の口唇口蓋裂手術を行う

令和元年度昭和大学マダ
ガスカル口唇口蓋裂医療協
力団報告会が1月31日、上
条記念館で開催された。
条記念館で開催された。
本事業は、アフリカ大陸
東部の島国、マダガスカル
共和国で口唇口蓋裂に苦し
む子どもたちの医療支援と
して、2011年5月から
毎年行われている。今回が
9回目の派遣となり、19件
の口唇口蓋裂患者への手術
を行った。第1回から今回
までの手術件数は、191件に
のぼる。
同医療協力団は口唇口蓋
裂手術の他、火傷による手
指の瘻痕拘縮の治療も行っ
た。マダガスカル共和国で
は生活で炭火を用いること
が多いことから火傷が多い
現状がある。



報告会の様子

上条記念館に絵画が寄贈

『鷺娘』

2月17日、本学の医学部
薬理学講座医科薬理学部門
の兼任講師である村山舞氏
(株式会社村山代表取締役)
より絵画が寄贈されたこと
をうけて、感謝状の贈呈式
が上条記念館で執り行われ
た。
寄贈された絵画は羽鳥絹
世氏の作品「鷺娘(さぎむす
め)」(F100号)、恋の妄執
に迷う娘の心を白鷺の姿に
託して踊る歌舞伎舞踊の代
表的な演目の一つを描いた
ものである。



健康応援オーケストラ
株式会社 メディセオ

mediceo

東京本社/104-8464 東京都中央区八重洲二丁目7番15号 TEL/03 (3517) 5050 (代)
URL/http://www.mediceo.co.jp

品川区 旗の台
電話(03) 3783-9774